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    還記得從一年級剛進入大學時就聽說有交換學生這種可以讓兩個國家互

相交流的活動，那時就下決心在我畢業之前一定要參加我們學校的交換學

生，因為我是一個很喜歡文化交流並且對於外國教育方式很有興趣的人。所

以趁著大四課業壓力較沒這麼重時申請去荷蘭的 Hanze University of 

Applied Science. 

    這所學校位於荷蘭北部的 Groningen，這個城市為北部的最大城市，但對

於我來說它並不算大，卻給我一種很清幽的感覺，城市充斥著老舊的房子，

雖然沒有什麼現代建築或像台灣的大型貨公司，但其實所有需要的東西都

有。這所學校在荷蘭稱為 hogeschool，為專業大學的意思，其實就類似像科

技大學以專業和應用為導向的概念。科系涵蓋範圍很廣，從藝術、工程、新

聞到商業都有，學校每學期都有超過百位交換學生並且許多課程都為英語授

課。其實談到 Groningen這做城市，很多以阿姆斯特丹以北靠近這裡的成是

年輕人都稱這裡為 Party city，因為這裡充斥著數百位國際學生，自然而然

有很多的 party進行著。學校也分為 2個校區，一個位在市中心，另一個在

城市的北部，Zernike campus，都和 University of Groningen (RUG)共用。 

    我在這裡修習的科系為國際商業管理，其實和我的本科系關聯並不是非

常大，但是我非常想要學習和商業有關的課程，所以我選擇了這個科系。我

在國際商管裡又選擇了歐洲商業管理，所以其實是偏重於談論整個歐盟體系

的商業，剛開始其實非常不習慣，因為開始嘗試全英文的課程，又是針對歐

洲，班上包括我只有 3個非來自歐洲的學生。但到之後習慣他們的教學方式

後其實我覺得是非常有趣的。最不一樣的地方是，荷蘭是一個非常講求公平

的國家，所以對於他們來說，老師和學生是完全平等的，曾經在課堂上看過

學生在和老師激烈的辯論，因為學生無法認同老師的看法。而且在課堂上幾

乎一定要發言，要有獨立思考的能力，不像在台灣是比較偏重於就是坐在下

面聆聽老師講解。我修的課程有歐洲貿易、商業計畫、消費者行為和荷蘭文，

課程都是非常實際應用的，像商業計畫，我們就必須做出一份真正符合效益

的商業計畫，我們這組就做出了從台灣引進真珠奶茶的原料並且在荷蘭開設

店面的商業計畫(我們這組只有我一個台灣人)，連金額預算或是店面成長都

必須算出。對我來說是非常特別的一個經驗，也學到和來自不同國家的人溝

通，畢竟成長環境不同，每個人的思維更是完全的不一樣。所以在與台灣學

習環境方面的不同我列出以下幾點: 

1. 思想較為開放，老師和同學互動非常多 

2. 分組報告非常多(以實務為主) 



3. 上課時幾乎不會有同學在做自己的事，都很認真的聽講 

4. 上課可以吃東西(幾乎每節課都有同學再吃) 

5. 都以小班制為主(約 15-20人) 

    其實我覺得在國外學到最多得好像並不全然是課業方面的部分，更為重

要的是課外、生活的部分。在台灣生活了 20年，突然轉換到一個截然不同的

環境，其實我覺得我算是適應得非常快速。半年下來，即使我現在已經離開

歐洲，但我的心態已經改變許多，我不知道這到底是好是壞，但我確實非常

喜歡現在的改變，心態變得更加開放，好像也比較不會去計較一些微不足道

的事情，看著荷蘭人的生活態度，讓我也覺得其實人生不就是追求有一個舒

適的家，不一定要很富裕，但生活品質一定要有。過去的我可能真的無法理

解這些，但現在我只想要有一個自己想要的生活，追求自己喜歡做的事。人

生何嘗不就是這麼簡單? 

    其實，要說去交換學生是我人生目前為止做過最正確的事情也不為過，

我出生在一個還滿傳統的家庭，從小父母對小孩的期許很高，尤其在於課業

方面，但我不是非常傑出於功課，我費了好大的功夫去學習，最後總算考上

父母覺得不錯的大學。但，這是我想要的嗎? 在荷蘭每一次遇到新朋友，他

們總是詢問我，所以你喜歡工業工程方面的工作或對這方面有很大的興趣囉?

說起來諷刺，我事實上對這方面一點興趣都沒有，但若我要念北科大我必須

念這個科系。對於西方國家而言，他們無法理解，但若我今天和亞洲學生說

明來龍去脈，它們都有種感同身受的感覺。我卻有很大的疑問在於為什麼教

育體制會落差如此的大? 說實在的，我最羨慕的就是他們的思維和人人平等

的觀念，即使我和荷蘭朋友的家長或長輩交談，我完全不會有任何的壓力，

好像在跟平輩朋友一樣。我學到的事情實在是太多，大多為心靈層面或心態

方面，或許我無法一一列出，但我知道，我真的改變了許多。我變得更加勇

敢去追求自己所想要的事，說話也變得更加直白，這一點我不知道是好是壞，

但我開始對於拐彎抹角覺得厭煩。對於未來也更加有想法，好像更知道自己

到底喜歡什麼，想做什麼。但最重要的就是實踐，我看到他們對於自己所想

要的東西就會去落實追求，讓我也更有勇氣去學習。若真的需要列出這趟交

換學生的實質效益…… 

1. 心態更加開放 

2. 不會畏懼和外國人溝通 

3. 變得非常獨立，無論是在旅行、生活，各方面都變得很獨立 

4. 更有自信說出自己的想法 



5. 對未來更有目標 

6. 有勇氣實踐自己的夢想，夢想再也不是夢想 

7. 對於各國文化了解得更多 

8. 擁有許多朋友，而這些友情是最珍貴的 

其實還有很多很多……是用文字表達不出來的收獲。我知道，這半年是我人

生中非常重要的半年，而我將永遠不會忘記。 

 

以下是我半年來想跟大家分享的照片 

宿舍室友一起舉辦 international dinner 

 

 

 

 

 

 

荷蘭人舉辦的 birthday party 

 

 

 

 

 

 

 

 

Floating Paradise in Groningen! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



聖誕節到朋友家度過聖誕晚餐和他們玩荷蘭傳統遊戲 Sjoelen 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

開學時的分組討論 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Neosplash 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Pub crawl in welcoming week  

 

 

Travel 

Finland                          Giethoorn  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Christmas market in Bremen- Germany 

     Florence- Italy 

 

Amsterdam 

 
Galway- Ireland 

 


